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COMITÊ DA BACIA DOS AFLUENTES DO BAIXO IGUAÇU 
Instituído pelo Decreto Estadual nº 8.923, de 10 de setembro de 2013 

 
 

1 MINUTA DA ATA DA QUARTA REUNIÃO ORDINÁRIA DO COMITÊ DAS BACIAS HIDROGRÁFICAS 
2 DO BAIXO IGUAÇU 
3 Pauta: 1. Abertura; 2. Posse dos novos membros; 3. Aprovação da minuta da Ata da 3ª Reunião 
4 Ordinária de 2022 do CBH do Baixo Iguaçu (08/11/2022); 4. Aprovação do Relatório de Atividades 
5 de 2022; 5. Aprovação do Plano de Trabalho de 2023; 6. Apresentação sobre a duplicação da BR 
6 469; 7. Assuntos gerais e encerramento. 
7 Aos oito dias do mês de novembro de dois mil e vinte e dois, às quatorze horas, estiveram presentes 
8 na reunião virtual realizada por meio da plataforma online Zoom : CÍNTIA MAZON PAROLA (Instituto 
9 Chico Mendes de Conservação da Biodiversidade - ICMBio), FLÁVIA NATÁLIA OSTAPIV (Instituto 

10 Água e Terra - IAT) e CAROLINE BACELAR HAUSCHILD (IAT), ALEXANDRE COPOANI (Prefeitura 
11 Municipal de Pato Branco), ÁDILA CRISTINA KRUKOSKI FILIPPI (Prefeitura Municipal de Francisco 
12 Beltrão), HAMILTON BELLONI (Prefeitura Municipal de Rio Bonito do Iguaçu), EDENILSON ALBANI 
13 (Companhia de Saneamento do Paraná - SANEPAR), KELLEN BRAUN (Sanepar), PEDRO LUIZ FUENTES 
14 DIAS (Associação Brasileira de PCHs e CGHs - ABRAPCH), EDSON CARLOS FLESSAK (Flessak Eletro 
15 Indústria), ANDRESSA APARECIDA ZANROSSO KERKHOFF (Coopertradição), NATIELEN SOMARIVA 
16 TOLEDO PENSO (CREA), WILLIAM CEZAR DE SOUZA POLLONIO MACHADO (CREA), CHRISTINE 
17 NASCIMENTO GRABASKI (UNIOESTE), WAGNER DE AGUIAR (UTFPR), CLAIR ANTONELO (ADUPAM), 
18 MARIA ARLETE FERREIRA DA SILVA (Comunidade Quilombola Adelaide Maria Trindade), MARCOS 
19 BERTONCELLO e DAIANE BRESSAN TAUCHERT (Coasul Cooperativa Agroindustrial), DALMO 
20 LIBARDONI (Associação Duovizinhense de Preservação Ambiental - ADUPAM), ALEXANDRE LEAL 
21 DOS SANTOS (Federação dos Trabalhadores Rurais Agricultores do Estado do Paraná - FETAEP), 
22 DENISE RAUBER ( Universidade Tecnológica Federal do Paraná – UTFPR). Fizeram-se 

presentes também: ANA CLÁUDIA G. A VIANA (FETAEP), VANDERLEI NIENDICKER (SANPEAR) e 
23 RAIANA RALITA (Prefeitura Municipal de Pato Branco). Estavam presentes também a Srª Lucineide 
24 Maranho (Chefe de Divisão de Gerenciamento dos Comitês de Bacias Hidrográficas do Instituto Água 
25 e Terra - IAT), a Srta. Carla Carraro (Engenheira ambiental bolsista do IAT). O Sr. Edenilson, deu início 
26 a reunião (item 1 da pauta) agradecendo a presença de todos os participantes, enfatizando a 
27 importância a presença de todos, sendo cadeira de titular ou suplente e passou a palavra para a Srª. 
28 Lucineide Maranho, a qual repassou alguns procedimentos para o bom andamento da plenária. 
29 Dando seguimento à reunião o Sr. Edenilson fez a leitura da pauta e passou a palavra para Srta. Carla 
30 para realizar a leitura do nome do novo representante para tomar posse, mas por problemas no 
31 áudio a Sr. Lucineide tomou a palavra e anunciou o novo representante, o Sr. Vitor Debastiani Valer 
32 da Prefeitura Municipal de Pato Branco, o mesmo não estava presente na reunião, sendo 
33 substituído pela Raiana Ralita, o Presidente Edenilson informou que para tomar posse é necessária 
34 a presença na reunião, então transferiu este item de pauta para a próxima reunião e deu 
35 continuidade ao próximo item da pauta, a aprovação da minuta da Ata da 3° Reunião Ordinária. A 
36 minuta da Ata foi disponibilizada aos membros antecipadamente junto à convocação, sendo assim 
37 foi solicitada a dispensa da leitura e foi aberta a palavra para manifestações através do chat ou 
38 recurso levantar a mão no Zoom. Como não houveram manifestações a minuta da Ata foi colocada 
39 em votação e aprovada por unanimidade. O próximo item a pauta a ser votado é o Relatório de 
40 Atividades de 2022, disponibilizado antecipadamente junto à convocação da reunião. Após 
41 informado sobre a adição do evento Encontro Estadual dos CBHs Paranaenses abriu-se para 
42 manifestações e não havendo nenhuma manifestação pelo chat ou recurso levantar a mão, o 
43 documento foi colocado em votação e aprovado por unanimidade. O próximo item da pauta é a 
44 aprovação do Plano de Trabalho de 2023, não havendo manifestações pelo chat ou recurso levantar 
45 a mão o documento foi colocado em votação e aprovado por unanimidade. Dando sequência aos 
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46 itens de pauta foi abordado o item 6, sobre a Obra de Duplicação da BR-277/PR, a Srta. Carla 
47 comentou que o documento recebido pela Secretaria Executiva do CBH, foi enviado aos membros 
48 do comitê antecipadamente, documento este em que o ICMBio sugere que o comitê seja ouvido 
49 sobre a proposta de intervenção na ponte sobre o Rio Tamanduá, por meio do Parecer SEI n° 
50 1/2022-PARNA Iguaçu/ICMBio, e passa a palavra para o Presidente fazer suas considerações e abrir 
51 para que os membros se manifestem sobre o assunto. O Sr. Edenilson fez uma breve fala sobre o 
52 seu entendimento do parecer recebido e sugeriu uma nova reunião em data próxima, para que seja 
53 feita uma apresentação, esclarecendo aos membros do comitê sobre a obra e seus impactos e o que 
54 o ICMBio está solicitando ao comitê, para que alguma decisão possa ser tomada, pois, ficaram 
55 dúvidas por parte dos representantes do comitê sobre o assunto, e abriu para manifestações do 
56 comitê. O Sr. Edson Carlos Flessak levantou a dúvida sobre a se a função do comitê seria dar o aval 
57 ou propor alternativas. O Sr. Edenilson em resposta falou que entendeu que o comitê analise e 
58 delibere sobre projetos e isso não está no escopo do projeto da obra, não tem valor pra isso, que 
59 seja compensado ambientalmente essas intervenções que terão na mata atlântica e também no Rio 
60 Tamanduá e que seja feita uma recuperação das áreas degradadas, projeto que a Sanepar está 
61 levantando e talvez seria isso a análise que o ICMBio pediu que o comitê de bacia fizesse. O Sr. Edson 
62 Carlos Flessak entendeu que o comitê seja ouvido sobre a intervenção na ponte sobre o Rio 
63 Tamanduá. A Srta. Cíntia Mazon Parola que faz parte do ICMBio pediu a palavra e fez sua fala para 
64 tentar explicar a situação, e relatou que o ICMBio foi consultado sobre a duplicação e fez uma análise 
65 focada na parte de atropelamento de fauna, que é o que impacta em si o parque, mas um dos 
66 grandes impactos de fauna acontece na margem do Rio Tamanduá, corpo hídrico de maior 
67 magnitude da região da licitação. Foi feita uma avaliação em que será feita a sobreposição da ponte 
68 que já existe, que é uma ponte bem pequena, a ideia é construir ela sobreposta e com maior 
69 dimensão, a recomendação do ICMBio é de que fosse mantida a Área de Preservação Permanente 
70 da margem para constituir o corredor para a fauna passar. Além disso foi feita uma sugestão para 
71 que o Comitê fosse ouvido nos casos de recuperação de áreas degradadas dessa bacia, já que é a 
72 bacia mais impactada pelas obras e fez a sugestão de que o ICMBio pode realizar uma apresentação 
73 em futura data para que se possa dar um esclarecimento melhor para o comitê sobre o parecer 
74 recebido. Também fez um alerta, pois, com as obras em andamento já começaram a mexer no 
75 terreno, na região do Rio Tamanduá, foi feita uma contenção, porém, como o desmatamento de 
76 toda a área pra fazer a marginal e acabou chegando até a margem do rio, a contenção está sendo 
77 insuficiente. Cíntia então fez a sugestão de que um alerta para o IAT sobre as obras que estão 
78 acontecendo na região fosse feito, porquê existe a possibilidade de assorear o rio na fase de 
79 realização da obra e comentou que o ICMBio pode fazer uma apresentação explicando sobre o 
80 parecer que o comitê recebeu. A Sra. Cristine Grabaski comentou em seguida que se houver tempo 
81 ainda, é de grande importância que o comitê seja ouvido. O Sr. Edenilson citou o fato de as obras já 
82 terem iniciado e comentou que a única data possível da apresentação seria no dia 06/12/2022, data 
83 disponível conforme agenda da secretaria executiva. Com a explicação, se teria condições de 
84 entendimento para que então o comitê pudesse fazer algo a respeito. Comentou ainda que os 
85 representantes do comitê teriam uma maior possibilidade de leitura dos documentos a respeito das 
86 obras, e que é válida a proposição do ICMBio, porém no projeto não consta a recomposição da Mata 
87 Atlântica da bacia que abrange o Rio Tamanduá. Ressaltou ainda que o comitê toma decisões 
88 referentes ao Rio e a bacia, porém não é somente a questão do rio que deve ser olhada, mas o 
89 contexto como um todo da bacia. A Srta. Cíntia fez uma breve fala sobre a obrigação de 
90 compensação dessa mata retirada na intervenção para construção da ponte, e que em algum o IAT 
91 provavelmente vai buscar identificar onde será o melhor para compensar essa retirada da vegetação 
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92 e talvez nesse momento o comitê seja posto novamente pra ser ouvido e seria interessante de 
93 repente o comitê nas próximas reuniões trabalhar essa possibilidade de algumas áreas dentro da 
94 Bacia do Rio Tamanduá que possam ser recuperadas, não é pra agora e sim para que o comitê esteja 
95 acompanhando os andamentos do processo de licenciamento da duplicação. O Sr. Pedro Dias 
96 tomou a palavra e comentou sobre a necessidade de entender sobre o processo de licenciamento 
97 da obra e talvez ouvir o pessoal do IAT do setor de licenciamento que licenciou a obra. E acrescentou 
98 que a qualidade e quantidade dos recursos hídricos devem ser protegidas, e para isso se faz 

99 necessário a verificação no projeto de licenciamento, se existem caixas de contenção na drenagem 
100 da pista para proteção do leito de rio, principalmente em relação a incidentes com produtos 
101 perigosos. Hoje existem caixas de contenção que retém o suficiente para que haja tempo de o 
102 pessoal de defesa da área chegue para fazer os procedimentos adequados e frisou para que o 
103 comitê coloque a importância da manutenção do controle de riscos associados a produtos e 
104 material principalmente químico que tenham risco de vir a contaminar as águas. A Sra. Lucineide 
105 então levantou a data de 06/12/2022 para ocorrer reunião extraordinária às 9 horas da manhã, com 
106 a concordância do comitê ficou agendada para esta data. O Sr. Edenilson comentou sobre a 
107 importância da leitura dos documentos enviados aos representantes do comitê no momento da 
108 convocação para que todo mundo possa entender onde será realizada cada obra, e em relação as 
109 caixas de contenção é importante pontuar e trazer algo próximo do que seria a necessidade desses 
110 8,7 km. O Sr. Pedro Diaz falou que seria importante o comitê ter acesso ao processo para a obtenção 
111 da Licença de instalação ou Licença Prévia, para verificar as condicionantes descritas nas licenças. 
112 Vencendo a pauta, item 7, chegamos aos assuntos gerais, o Sr. Edenilson falou então sobre o 
113 agendamento das plenárias, por questão de organização e cobrança do ministério público que são 
114 atuantes no comitê, as datas levantadas para ocorrerem as reuniões são as seguintes: 1° reunião 
115 ordinária do primeiro semestre ficou prevista para dia 09 (nove) do mês de março e no segundo 
116 semestre dia 06 (seis) de outubro do ano de 2023, a 2° reunião ordinária. A palavra foi passada para 
117 a Srta. Carla para comentar brevemente sobre o Termo de Referência do Plano de Bacias. A Sra. 
118 Lucineide fez ainda o agradecimento da participação dos representantes do comitê no evento XXIV 
119 Encob 2022, que aconteceu no mês de agosto, principalmente ao Presidente Edenilson e a Kellen 
120 Braun Tonus, que participaram da reunião do Fórum Nacional das Bacias Hidrográficas. O Sr. 
121 Edenilson e a Srta. Kellen falaram brevemente sobre a participação no evento. O Sr. Pedro Diaz 
122 também comentou sobre sua participação no evento. O Sr. Edson Flessak fez breve fala sobre 
123 pegada de carbono. A Srta. Carla falou alguns procedimentos para participação nas plenárias por 
124 pessoas que não fazem parte do comitê, reforçado pelo Sr. Edenilson e falas também do Sr. Pedro 
125 Diaz e por fim chegamos ao encerramento da 4° Reunião Ordinária do CBH dos Afluentes do Baixo 
126 Iguaçu. 

127 De acordo, 

128 129 

129 130 

130 Edenilson Albani 
131 Presidente do CBH dos Afluentes do Baixo Iguaçu 
132 133 
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